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海外华商

商海人生

据西班牙欧华网报道，西班牙金融市场

的大跌，让许多投资者，尤其是中小投资者

损失惨重，其资产数量严重缩水。这其中，

也有许多旅西华人中的金融投资者。看着

自己手中已经跌得惨不忍睹的金融资产，他

们真可谓是欲哭无泪。

股票缩水超过一半

说起旅西华人的投资热点，“开店”首当

其冲。然而在华人的一片开店潮中，也有许

多在国内接触过股票，以及在西班牙获得商

业成功，手中颇有积蓄的华商，在很多年以

前，就开始涉足西班牙股市。虽然在 2008 年

以前，西班牙股市和房市一样节节攀高，让

不少在西班牙炒股的华人赚到钱，可随着危

机中西班牙股市走势的急转直下，很多华人

纷纷被套牢，并且越套越深。

马德里市中心一位手里仍握着三只西

班牙上市公司股票的华商介绍说，自己听从

西班牙律师的介绍，从 2005 年开始涉足西班

牙股市，头几年的确赚了几万，可 2008 年经

济危机发生以后，不仅自己赚的钱又“退”了

回去，而且本钱也亏了不少。被套牢以后，

这位华商不忍心“割肉”出场，寄希望于危机

会在两三年内结束。可如今 4 年多已经过去

了，自己被套牢的股票不仅仍然解套无望，

而且股票的价格与当年购买时相比，已经平

均下降 30%以上，其中一只跌得严重的银行

股，其价值已经缩水了一半以上。

说起自己被套的经历，这位华商介绍，

虽然自己买股票前对“套牢”已经有了一定

的心理准备，但没想到自己现在一“套”就是

4 年 多 时 间 ，并 且 解 套 的 希 望 仍 然 遥 遥 无

期。而唯一让他觉得庆幸的是，自己当初买

股票时，只是动用了一小部分财产，否则自

己的生意都可能搭上。

抄底抄到“腰”上

其实，从 2008 年经济危机发生以后，西

班牙股市经过最初的急跌以后，曾经在 2010

年的上半年里有过一段时间的“回暖”。随

着当时西班牙伊比利亚股指在短时间内的

大幅走高，许多人都乐观地认为危机即将过

去。尽管那时候也有经济学家认为，危机会

呈现出 W 形的走势，在短时的恢复之后，会

再次掉头下降，陷入另一个谷底，但对美好

未来的期望，让很多人都忽视了有关危机 W

形走势的预测。

就在 2010 年初经济出现回暖迹象时，很

多人都纷纷抄底西班牙的股市和房市，这其

中也包括不少旅西侨胞。一位 2011 年底刚

从西班牙一家外贸公司失业的年轻侨胞介

绍说，自己在国内大学读书时，就研究过股

市，并炒过股，来到西班牙以后也关心这里

的股市。 2010 年西班牙经济出现“ 回光返

照”时，他正在那家西班牙公司工作。没事

闲聊时，周围的西班牙同事都在谈论危机

可能要过去，并且股市在经历过近些年的

最低值以后，已经开始快速上扬。很多人

都说，这是个抄底股市、投资赚钱的机会。

在同事们的带动下，这位年轻的侨胞几乎

拿出了自己所有的积蓄，购买了西班牙的

两只蓝筹股。

可从去年欧债危机发生以后，西班牙股

市又开始掉头急转直下，并且在最近又跌回

了 2009 年的历史低点。如今，这位已经被套

牢的年轻侨胞，讲起自己买股票的经历时，

连连慨叹自己抄底抄到了“腰”上。他说，想

到了西班牙危机的严重，但没想到会如此严

重。这真是“没有最低，只有更低”。

投资基金亏损严重

除了股票以外，也还有不少华人利用自

己的储蓄，在西班牙金融市场上投资了其它

一些金融理财产品，如投资基金，投资银行

制定的各种储蓄计划等。然而由于危机所

带来的经济大萧条，现在投资这些金融产品

不是盈利低微，就是亏损严重。

马德里一位侨胞说，自己 2007 年在荷兰

一家银行设在马德里的分行购买了一种类

似零存整取的投资理财产品。根据与银行

所签订的合同，该侨胞每个月都要往账户中

存入 500 欧元，并且一存就是 10 年，存款的利

率根据相关市场的波动上下浮动。而银行

收到存款以后，将把资金用于投资 7 种不同

的基金，同时，这些基金的投资对象就是西

班牙的股市和债市。

谁 知 理 财 账 户 刚 刚 开 一 年 后，西 班 牙

就遭遇经济危机，并且金融市场日渐萧条，

如 今 ，这 位 侨 胞 的 理 财 账 户 已 经 亏 损 了

30% 以 上 。 尽 管 如 此 ，这 位 侨 胞 还 要 依 照

当初的合同，每个月都要存 500 欧元，否则

就可能形成违约，在亏损的基础上还要被

倒扣钱。

按每个月都存 500 欧元计算，如果这位

侨胞这五六年的积蓄积攒下来，到现在投

资开个小店，已经是绰绰有余。可如今，在

账户亏损仍不断加深的情况下，他还要往

亏损的账户中继续投钱，其无奈的心情可

想而知。

西班牙华人忙投资
损失惨不忍睹

■ 欣 华

83 岁的李嘉诚无疑是个传奇。

出身寒微、学历不高、白手起家、历经磨难、终

获成功。

目前，他拥有 255 亿美元巨额身家，环绕其身

边的毁誉无数，甚至在香港回归以后，有人说他长

袖善舞，迅速找到了一条有中国特色的生财之道，

成为中国上层社会的贵客，获得别人无法企及的

商业机会。

但这不妨碍李嘉诚成为当代华商第一人。

对于李嘉诚而言，他真正的敌人是时间。尽

管他一再声称自己的身体很好，公司有一班优秀

的管理人才，正在安享晚年。但毕竟年事已高，且

见惯豪富之家由于争夺家产骨肉相残的悲剧，他

最近终于做出一个引人注目的决定。

不出大家所料，长子李泽钜获得其持有的逾

四成的长江实业及和记黄埔权益，以及三成半的

赫斯基能源权益。属于未来守业人。

而有小超人之称、被传与之关系紧张的李泽

楷，李嘉诚宣布会全力帮助李泽楷收购心仪的公

司，金额会是李泽楷现时身家的倍数计。属于未

来创业人。

更重要的是，李嘉诚恪守自己的承诺——将

财产的三分之一捐给社会，为此成立“李嘉诚慈善

基金”，这被其称为“第三个儿子”。他表示，基金

的规模早已经超越他个人定下的目标，对公益事

务服务投入的金额更加是高到“估不到”。他表

示，基金将会由两个儿子共同管理，他希望两个儿

子都开心。

这是一个相当理想的财产分配方案。

长子李泽钜成为企业接班人既符合中国传统

的“传长不传幼”继承原则，加上其平日追随李嘉

诚，获得精心栽培，在企业内部地位也日益牢固，

更重要的是，遭悍匪张子强绑架之悲催经历，也无

疑成为其珍惜生活的一笔宝贵人生财富。

次子李泽楷个性张扬，富有开拓精神，年纪轻

轻就在香港商界风生水起，个人生活也相当丰富

多彩，李嘉诚将其推向自主创业舞台并在资金上

大力襄助，也算慧眼独具。

可贵的是，李嘉诚除了商业上未雨绸缪、知人

善任外，也在按照自己的方式使和记黄埔成为受

尊敬的公司。三分之一的捐款不是空头支票，而

且借鉴现代慈善理念，将“李嘉诚慈善基金”逐步

做大做强，运用财富的杠杆将慈善的效益最大

化。对于这笔慈善基金的主要资助方向是耐人寻

味的。据了解，李嘉诚这笔慈善基金主要面向教

育和医疗。

由于李嘉诚没有受过良好系统的正规教育，

以及其父亲因无钱治病导致早逝，这都使得他想

为社会尽自己的一份力。如此慈善由心而生，显

得真实动人。

李嘉诚说，良好的处世哲学和用人之道是他

成功的前提。

他给创业者的忠告是：在 20 岁前，事业上的

成功百分之百靠双手勤劳换来；20 岁至 30 岁之

前，10%靠运气好，90%仍是由勤劳得来；之后，机

会的比例也渐渐提高；到现在，运气已差不多要占

三至四成了。他对急功近利企业家的忠告是：如

果取得别人的信任，你就必须做出承诺，一经承诺

之后，便要负责到底，即使中途有困难，也要坚守

诺言。他对刚成功就忙着离婚的企业家的忠告

是：我觉得一家幸福是最紧要，生意起跌是小事。

因此，李嘉诚分家产，表面是分钱算账，骨子

里却是人生智慧的一次集中展示。

李嘉诚分家产的智慧
■ 石述思

对 于 已 经 在 北 京 这 座 城 市 工 作 和 生 活 了

将近 30 年的空中客车中国公司资讯副总裁米

晓春来讲，对大自然的渴望并不是出于偶然或

者跟风。

从出生到从事第一份乡村教师的工作，三

次下农村的经历让米晓春与乡村结下了不解之

缘。至今，她仍然记得生活穷苦的奶妈为了养

活全家人，给亲生女儿喝糊糊，却把奶留给她

喝。这种淳朴的情感深深印在了米晓春心中，

致使她对农村产生了真挚的留恋。现在，每到

周末，米晓春总会在她北京郊区的家中呼朋唤

友，她从自家花园采下柿子、苹果、桃、杏和樱

桃，供朋友们尽情享用。

优秀的企业新闻发言人不只是传声筒

米晓春加入空中客车公司已经有 10 年的

时间，在此之前，她先后在香格里拉酒店管理

集团、通用汽车公司、戴尔计算机公司工作过，

内容大都与新闻发言人的工作相关。米晓春

告诉记者，这个时期的工作经历，不仅使她熟

悉了著名跨国公司成熟的企业发言人制度，也

极大地帮助她了解和掌握了公共关系以及新

闻发言人工作的内涵和意义，同时，米晓春也

从这些公司的资深同事和公共关系公司的专

业 人 士 那 里 学 到 了 做 好 这 项 工 作 的 基 本 要

素。“公共关系无论从全球还是中国来看，都是

一个非常专业的领域。在中国，尤其是改革开

放 以 来 ，公 关 这 个 领 域 的 从 业 人 员 已 越 来 越

多，公关公司也如雨后春笋般迅速成长起来，

特别是在奥运会以后。很多企业也越来越重

视新闻发言人制度，对公共关系也有一些正确

的认识，但是，我觉得认识还不够。”米晓春直

言不讳地说。

米晓春认为，一名合格的新闻发言人，不仅

要在一般情况下能够完成对外发言，而且还要

在企业遇到困难的时候，甚至出现危机事件的

时候，有能力圆满地处理好每一个细节，做到坦

诚、中肯地与相关方进行解释和沟通，求得各方

的理解和支持。仅仅只是传达企业决定或者照

本宣科的所谓发言人，不是现代企业制度意义

上的新闻发言人。而作为一名优秀的企业新闻

发言人，则要具备很多不可或缺的条件，如：要

有分析问题和解决问题的能力、要有广泛而深

厚的知识积淀、要有忠诚于企业的敬业精神，要

有与人沟通交流的能力。最重要的是要有对本

企业、本企业产品和文化的深刻了解。在米晓

春看来，优秀的企业新闻发言人不只是企业的

喉舌或者传声筒，而是战略性思考和表达企业

意图的管理者。

4年以前，谁知道戴尔？

米晓春是在 2001 年的时候加入空中客车中

国公司的。“ 因为空客在中国决定全面开展业

务，而不仅仅是卖飞机。由于空客决定在中国

全面发展，所以希望公共关系部成为一个非常

健全、能够全面发展、帮助企业起飞的部门。他

们当时从戴尔把我“猎”到了空中客车公司，我

非常高兴。”米晓春对记者笑谈。

当时，戴尔的总裁对米晓春说，谁都不知道

空中客车，戴尔多么著名啊！米晓春回应道，“4

年以前，谁知道戴尔？4 年以后，全中国人民都

知道戴尔计算机，而且它的机器在全中国各个

企业都用得很好，我现在去空中客车，您觉得它

比起戴尔是不太知名的企业，那 3 年以后，我再

回来跟您聊天，到时候，我想空中客车应该在中

国是家喻户晓的。”于是，米晓春在空客一待就

是十多年。如今，她和她的同事们已经把空客

打造和宣传成一家在全中国非常著名的跨国公

司。说到这点时，米晓春满脸自豪。

把自己当做救火队员

一般来说，大型飞机的制造可以说是世界

制造业公认的最复杂、最精密、最严格的系统工

程，不仅工作程序和操作很繁琐，而且制造企业

承担的责任极为重大，产品检验更是异常严格，

只有在真正达到完美时才可以把安全的、合格

的飞机交付给用户。

米晓春告诉记者，空客 A380 飞机，是航空工

业史上堪称里程碑意义的重大创新项目。然

而，A380 在制造过程中，难免会出现这样或那样

的问题。因为工业流程问题，整个制造进程都

曾受到过影响，致使 A380 不得不推迟交付。最

后，空中客车公司在决定延迟交付的同时，本着

公平和负责的精神，给予了对方最大程度的补

偿和支持，以减少和弥补由于推迟交付给对方

造成的损失。

“遇到类似的危机事件时，一定要把基本情

况告知外界，让人们了解到最真实的信息，了解

因为什么原因造成了推迟交付，了解解决推迟

交付的具体措施，了解空中客车公司怎样才可

以避免采购和销售双方遭受到更大危机和损失

的冲击。”对于那次 A380 延期交付危机，米晓春

有深刻的体会。

米晓春认为，在处理涉及到公司形象的问

题时，新闻发言人既要把自己当做救火队员，又

要有能力及时为公司高层管理团队提出可操作

的解决方案，使其据此作出有效的决策。这对

于一个企业是否具备长远的公共关系发展战

略，可否获得社会普遍认知的长久而牢固的美

誉度，以及能否从企业制度上把新闻发言人制

度纳入到今后的发展经营战略中具有十分重要

的意义。“新闻发言人不可能仅仅依靠单打独斗

就可以发挥应有的作用，在一个成功企业的内

部，包括企业发言人制度在内的公共关系工作

不可能只通过发言人来完成，而是必须通过一

个专业高效的团队来完成，这个团队可以是企

业的一个部门或者一个协作队伍，也可以外包

给一个专业的公关公司。由此可以认识到，保

持企业内部协调同步的战略高度，保证团队的

专业性和能动性，以专业的、主动的工作方式来

做事，是确保新闻发言人工作成功的关键。”米

晓春说。

米晓春：危急时刻显身手

■ 本报记者 慢 舟

焦点人物


